

ELLA NACIONAL | Domingo |

# Carrasquilla, Uribe y otros motivos que impiden que Duque aterrice su bandera económica

Por **NOBIA VELOZ CORTÉS** | 17 DE NOVIEMBRE DE 2019



Foto: Ministerio de Hacienda y Crédito Público

Esta semana el Duque anunció que la economía del país creció 3,3 por ciento, una cifra que es de destacar frente a América Latina y que le da elementos al Gobierno para reforzar su mensaje de que está manejando bien la economía.

Pero ese argumento probablemente no le ayudará a sumar más puntos ante la opinión pública, algo que necesita urgentemente y más con un paro nacional que pinta muy fuerte a la vuelta de la esquina.

Esto porque en el año largo que lleva gobernando Iván Duque, su equipo no ha logrado que la opinión pública sienta que ha tenido logros económicos, y según los datos de la encuesta Gallup el pesimismo de los colombianos frente al desempeño de la economía del país es peor que el que hubo en la crisis económica mundial y su contagio local en 2009 y cuando se cayó el precio del petróleo en 2014 y 2015.

Para Duque, es clave que cale el mensaje de que su gobierno está recuperando la senda de crecimiento porque es uno de los temas que más le preocupa, al que más tiempo le dedica a jugar por la revisión que hicimos de su agenda en el primer año de gobierno y porque fue una de sus banderas de campaña.

Según tres fuentes de Palacio o cercanas a él, la oposición desde Presidencia es que están recibiendo los votos bien pero hay una falla en la comunicación. En otros palabras, la culpa se la echan al mensajero, como sucedió en el Gobierno Santos.

Pero la explicación, como suele suceder, es más compleja, y tiene por los menos estas ocho razones.

## 1 El factor Carrasquilla

El vocero más visible del Gobierno para hablar de economía, Alberto Carrasquilla, arancó su ministerio con denuncias por su participación en la creación y luego el manejo de los bonos del agua, que terminaron siendo un mal negocio para la mayoría de los municipios pequeños que los adquirieron.

Carrasquilla, que es reconocido en círculos académicos y empresariales por ser un hombre brillante para la economía, también se ha hecho famoso por sus salidas en falso:

- Hace un par de semanas en una rueda de prensa después de que se cayó la tributaria en la Corte Constitucional, los periodistas le preguntaron qué esperaba que pasara con la ley y **respondió** que él no es "ni divino, ni horoscópico, ni pitonisa" para saber.
- En otra rueda de prensa, también del Banco, repitió a un periodista por que le hizo una pregunta incómoda sobre las agencias calificadoras.
- En el Congreso, el día que también la tributaria, una representante **lo sacó** jugando en el celular mientras se daba el debate del presupuesto.

“Es una persona muy calmado pero que no tiene filtro, y tiene un humor ácido que a veces las personas no entienden y lo hace ver como una persona antipático, aunque no es así”, nos dice una persona que trabaja con él, y que admite que estos rasgos de su personalidad hacen que sus mensajes no trasciendan.

Esa falta de filtro se nota en otras salidas en las que se contradice a sí mismo o va en contra de sus colegas:

- A finales del año pasado **aseguró** que el Gobierno iba a radicar la reforma personal este año y que ya estaban trabajando en un borrador, pero la Ministra de Trabajo, Alicia Arango, salió a decir que no había reforma hasta que no pasara por la mesa de concertación laboral.
- Hace unas semanas **disminuyó** una publicación del diario Portafolio, que filtró un borrador de trabajo con las grandes líneas de la reforma personal, para después en una entrevista con Yamid Amat **aseguró** que **había** estado alineado con su propuesta de reforma.

Esas limitaciones son tan claras que entre la Alta Consejería de Comunicaciones de Palacio y el equipo de prensa del Ministro decidieron que para la tributaria el vocero oficial de Hacienda fuera el entonces viceministro técnico, Luis Alberto Rodríguez, y en el Plan de Desarrollo, fue más visible el viceministro general, Juan Alberto Londoño.

“Es muy difícil, si Carrasquilla no habla es malo, pero si habla es peor”, nos dice una persona cercana a él. “Habla mucho para el Marriott y poco para el banco”, concluyó una fuente cercana al Gobierno.

De hecho, esta semana ese problema lo resumió el expresidente Álvaro Uribe en una entrevista con la FM. “Le sirven los silencios porque nuestra buenos resultados de la economía, e informalmente las pocas veces que habla dice cosas que hacen daño como hablarsele ocurrido proponer el IVA a la canasta familiar”.

## 2 Y Uribe no ayuda

El expresidente Uribe, líder del partido de Gobierno, ha ayudado al Gobierno a mover en el Congreso **propuestas de reformas económicas** (publicó el artículo) pero en la rueda para otras **propuestas de reformas económicas** (publicó el artículo).

Por ejemplo, ampliar el IVA a la canasta familiar era el corazón de la primera propuesta tributaria del Gobierno y murió en el Congreso cuando **se expresó** sus, en micrófonos y en el publicitado debate de opinión de **pensó** contra Carrasquilla, que el ministro debía seguir pero que no apoyaría ese IVA.

También, como lo contamos **en esta historia** Uribe fue un aliado del representante Alejandro Carlos Chacón para subir en el Plan de Desarrollo los anhelos a las confecciones chinas, contra la opinión de Carrasquilla y la política general de liberalización comercial del Gobierno, aunque así quedó bien con la Cámara de Confecciones y Afines, un gremio que le puso votos a Duque.

Además, ha hecho propuestas populares que el Gobierno, y en particular Carrasquilla, han rechazado por que van en contra de su línea de abaratarle costos a las empresas, como el aumento especial del salario mínimo o la prima extra para las personas que ganan un salario mínimo.

Esos visos contradictorios terminan pintando al Duque como el policía malo sin coraje y al presidente Uribe como el policía bueno y considerado, y debilitan la imagen de la política económica del Presidente.

## 3 Una estrategia descoordinada

Así como Carrasquilla no tiene filtro y Uribe marca tensiones con la política económica de Duque, parte de los malos entendidos viene de la poca coordinación en el Gobierno sobre el mensaje en economía (y probablemente en otras áreas).

Tres personas que trabajan y colaboran en comunicaciones en el alto gobierno nos confirmaron que los mensajes económicos no se coordinan entre los ministerios que manejan estos temas. Salvo lo que se publica en redes sociales, o que haya un evento conjunto no hay una articulación en el mensaje.

Eso explica cómo, por ejemplo, entre las entidades del Gobierno que tienen que ver con la Economía Nacional, una de las banderas económicas del Presidente, no había un concepto unificado de qué sectores estaban incluyendo en esta rama, o la descoordinación de mensajes que hubo el año pasado cuando se puso sobre la mesa la reforma pensional.

A diferencia de Uribe, cuya bandera de la confianza inversionista se convirtió en el símbolo de su propuesta económica, o de Santos que volvió a las locomotoras de la economía su estagon económico (así ambos hubieran recibido críticas por sus políticas en la materia), Duque no ha encontrado un mensaje que aglutine su visión.

Y su intento de poner la equidad en el centro no ha calado, su apuesta por reducir impuestos a las empresas se percibe como un favorecimiento a los ricos (aún si implica beneficiar a empresas chicas y pequeñas también) y su intento de tirar la bandera de la economía naranja no se entiende, más cuando algunas de las empresas símbolos de ese sector como Rappi y Uber tienen vacíos regulatorios que el Gobierno no ha logrado resolver.

## 4 No es la economía, está pido (la gente está pensando en otras cosas)

Al día siguiente de que el senador Roy Barrios denunció la muerte de ocho niños en un bombardeo militar en Caquetá, y dejó en la cuerda floja al Ministro de Defensa que terminó renunciando, el Presidente habló más de economía que del hecho que sucedió a la opinión pública.

Lo hizo en un foro al que asistió en Bogotá sobre **economía y otro** en Barranquilla sobre **economía y otro**. Sus mensajes, aunque buscaban resaltar las grandes líneas económicas del Gobierno **no** **habían** **creado** **como** **una** **línea**, más de su desconexión con la realidad.

Justamente esa desconexión ayuda a entender que tengan poco impacto los datos económicos positivos: la inversión extranjera directa aumentó 24 por ciento en el primer semestre frente al mismo periodo del año pasado; las ventas de comercio vienen creciendo a su mayor tasa de los últimos cuatro años; la producción petrolera creció a 887.230 barriles diarios, algo que el gremio petrolero **se alegró** a decisiones del Gobierno, o la ocupación boretera, que **está** **en** **su** **máximo** **en** **los** **últimos** **cinco** **años**.

Además incluso el crecimiento del PIB, bueno cuando organizaciones la Cepal y el Fondo Monetario Internacional proyectan que América Latina crecerá el 0,3 y 0,2 por ciento.

Pero las cifras que tiene el Gobierno para mostrar son frías y a veces complejas, y pasan desapercibidas por fuera de círculos académicos y especializados.

Por eso en la última Gallup Poll el 77 por ciento de encuestados dijo que la economía va mal, el 85 por ciento lo dice del costo de vida está empeorando y el 88 por ciento opina lo mismo del desempleo. De hecho, de los 19 temas por los que pregunta la Gallup, los económicos son los peor calificados junto con la seguridad.

Por eso, a juzgar por la percepción, pareciera que se puede aplicar el diagnóstico del fallecido empresario para Fabio Echeverri en los noventa: “La economía va bien, pero el país va mal”, agregando “y la opinión no tiene claro lo primero”.

Y el panorama para el Gobierno es peor porque una cifra que sí le dice mucho al colombiano de a pie, es la que no repunta.

## 5 El ‘sembrante’ del desempleo

Otra razón que hace difícil atender el mensaje de éxito económico que quiere dar el Gobierno es que el desempleo no mejora y desde que entró Iván Duque a la presidencia pasó de 9,5 a 10,8 por ciento en todo el país, con un agravante y es que el problema no es solo que hay más personas buscando empleo sino que hay menos puestos de trabajo disponibles, en particular en el sector rural.

Además, aun le cobran al ministro Alberto Carrasquilla sus declaraciones tras la junta directiva del Banco de la República de julio, **cuando** **su** **equipo** **no** **sabía** **las** **causas** **ni** **qué** **hacer** **para** **reducir** **el** **desempleo**.

“El Presidente desdefía del tema de desempleo, no le da el valor que tiene”, nos dice una fuente cercana a Palacio. Otra nos explicó que no es que no le guste el tema sino que confía en que el crecimiento del PIB y las de las ventas del comercio y en la industria terminarán llevando a crear nuevos empleos.

De hecho la semana pasada **seguía** **insistiendo** **en** **que** **podía** **cumplir** **su** **meta** **de** **llevar** **el** **desempleo** **a** **una** **cifra** **menor** **de** **8** **por** **ciento** **al** **final** **de** **su** **Gobierno**.

Mientras eso, pasa, y toca a la opinión, los economistas y expertos tampoco pintan muy comerciales, con lo que los líderes de opinión tampoco parecen caminarle a Duque.

## 6 Los expertos ven problemas...

El Gobierno ha recibido críticas muy visibles sobre la forma poco ortodoxa como está manejando las finanzas de la Nación, como **habíamos** **la** **debería** **para** **pagar** **gastos** **corrientes**, el **aumento** **de** **los** **intereses** **en** **general**, **seguir** **retrasando** **el** **revisión** **del** **banco** **de** **la** **república** **y** **el** **balance** **para** **mostrar** **un** **menor** **déficit** **o** **haber** **revisado** **la** **regla** **de** **oro**.

A pesar de que en la mayoría de los casos se trata de debates técnicos que suelen no llegarle al común de la gente, estas críticas le dan gasolina a quienes están en desacuerdo con el manejo económico del Gobierno.

## 7 ... y no parecen convencidos de que le bueno así por Duque

El Gobierno ha querido vender estos resultados como una muestra de que su apuesta por la economía del gobierno-baja-igea impuesto a las empresas para que éstas crezcan y distribuyan riqueza al Estado y los ciudadanos está funcionando. También de los beneficios de su tributaria, que está vigente este año, lo que es un argumento para que el Congreso vuelva a aprobarla tal y como quedó el año pasado.

Pero esta estrategia no está funcionando la semana pasada, cuando el director de Planeación, Luis Alberto Rodríguez publicó **esta** **cosa**  **diciendo** **que** **el** **buen** **crecimiento** **es** **el** **resultado** **de** **la** **tributaria**, el Plan de Desarrollo y los pactos por el empleo que hizo el Gobierno con gremios, salieron críticos a decir que no hay suficiente evidencia de que sea consecuencia de eso.

**Maria Hebebebe** @mhebebebe

Para colegas buscando un ejemplo reciente para ilustrar la diferencia entre correlación y causalidad, o motivaciones para una clase de Maria Hebebebe con DNP\_Colombias.

**DNP** @DNP\_Colombias

**Reactivación Económica** Director del DNP: @RodolfoUribe, café y como esperanzador el resultado del crecimiento económico del tercer trimestre del año. Crecimos a 3,3%, lo que demuestra que las medidas tomadas por el Gobierno nacional están dando resultados. #MejorColombia

20K · 14:21 · 14 Nov 2019

47 personas están hablando de esto

**Andrés Mejía Vergnaud** @andresmejia

Hoy, en crímenes contra la lógica, miren ese "demuestra".

**DNP** @DNP\_Colombias

**Reactivación Económica** Director del DNP: @RodolfoUribe, café y como esperanzador el resultado del crecimiento económico del tercer trimestre del año. Crecimos a 3,3%, lo que demuestra que las medidas tomadas por el Gobierno nacional están dando resultados. #MejorColombia

112 · 16:07 · 15 Nov 2019

49 personas están hablando de esto

Aunque empresarios y directores de gremios sí sienten que el Gobierno ha tomado medidas que han favorecido el crecimiento económico, y en parte por eso los gremios apoyan que la ley se vuelva a aprobar **seguir** **retrasando** **el** **revisión** **del** **banco** **de** **la** **república** **y** **el** **balance** **para** **mostrar** **un** **menor** **déficit** **o** **haber** **revisado** **la** **regla** **de** **oro**, los académicos señalan que no hay evidencia clara que muestre esa relación; y en el Congreso algunos repiten el argumento de que **revisar** **ese** **impuesto** **para** **crear** **empleo**, además de que le va a generar un hueco fiscal al Gobierno en los próximos dos años.

De hecho, de este último argumento se agitan las organizaciones de la sociedad civil que están organizando el paro nacional de este jueves.

HISTORIA RELACIONADA

**ELLA NACIONAL**  
Los chibambos que invierte el Plan de Desarrollo al Gobierno (y el Fiscal)

**PUBLICACIONES RELACIONADAS**

**LIBRO**  
El Tío el should be but is Not the Political and Economic Drivers of United Chinese Investments in Colombia

**LIBRO**  
Las puntas de China: más y mejor entre China y América Latina y el Caribe

**LIBRO**  
Día en Suramérica: los roles de Brasil y Colombia

**LIBRO**  
La Independencia como gesto heroico en el contexto histórico-cultural: La "terceridad" de una representación. Colombia, 1880 - 1900

**LIBRO**  
El bicentenario de la independencia en Colombia: estudios, documentos, reflexiones

**LIBRO**  
QUÉ ES QUÉ y ¿POR QUÉ?

¿Tiene esta información sobre le que publicamos o nueva información que debe estar en este espacio?

¡MÉTRICOLA EN SU LUGAR!